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留洋歸國投身教育 期盼「產教融合」

港具優勢可助魯企「走出去」陝西香港節9月登場

與成龍大哥的合作，實為一段機緣巧合，程凡和魏
彬夫婦的愛子程飛，是國際賽車界冉冉升起的華

人明星車手，是2013亞洲勒芒 LMP2總冠軍及年度最
佳車手，並出現在2014法國勒芒24小時耐力賽的賽
場上。今年三月，魏彬前往北京與成龍接洽，希望能
邀請成龍支持程飛的賽車事業。聞聽魏彬夫婦是做民
辦高校事業，且有獨立的影視傳媒學院時，接洽方立
即提出希望牽線與成龍合作辦學。
本以為是一句玩笑話，在隨後兩個多月幾十次的接洽
中，程凡、魏彬夫婦終於堅定了成龍要辦學的信念，最
終於日前在武漢設計工程學院成龍影視傳媒學院的成立
儀式上，得到實現。成龍親臨武漢，並獲聘為學院院
長。「大哥最大的心願就是60歲以後辦學校。」從香港
的成家班到北京置地辦校未成功，成龍曾放話稱，誰能
圓了他辦學的心願，要他怎樣都可以。

靈活教學 緊跟市場
成龍在電影學院成立儀式上提到，最想做的，是
「把學生帶到片場去」。這與程凡、魏彬夫婦辦學所
遵循的「產教融合」不謀而合。
內地的電影市場在近兩年正蓬勃興起，但內地培養
電影人才的學校並不多，尖端院校主要以培養明星為
主，「內地電影市場仍然需要大量的院校培養電影行
業的底層、中層人才。」對辦影視傳媒學院的程凡、
魏彬夫婦來說，他們的民辦高校最缺的是名師。此
次，成龍攜圈內眾多一線明星擔任學院客座教授，
「我們需要這樣一個師資渠道，更重要的是讓學生的
實踐進入這行業。」程凡說。
程凡認為，相較公辦高校因受各類規章制度的約

束，民辦高校最大的優勢是「靈活」。成龍影視傳媒
學院的教學將和大哥所帶來的劇組實踐資源結合，
「劇組拍戲不規律，課堂理論學習可以根據劇組實踐
來調整。」程凡說，不論是做教育還是做企業，都需
要「緊跟市場，培養市場真正需要的人才」。
魏彬表示，香港影視業界科班出身的名人不多，成

龍自己也是幾十年從片場摸爬滾打出來。「正如大哥
所說，影視這個行業本來就是要『師傅帶徒弟』。」
程凡夫婦認為，與成龍的合作很可能帶來教育機制的
一個改變。學院成立當日，成龍就稱，他的新電影要
帶20個學生去片場實習，並在當日現場拍板，挑選了
四名學生。
成龍在學院成立儀式上談到，「每年生產的數百部

電影裡，也至多只有三個劇組可稱專業。」所以他們
將辦學眼光放到整個電影產業鏈。「咱們不僅僅要培
養表演人才，還有編劇、動漫、數字媒體、院線運營

管理等各個專業人才。」

中外招生 未納港澳
程凡稱，目前內地教育在陽光招生方面已基本實

現，但不公平的現象主要出現在就業上。由於在准入機
制上沒有特定標準，因此「影視行業最關鍵的就是陽光
就業。」程凡夫婦正是希望通過與成龍的合作，學院
能快速直接地將最優秀的學生帶入行內。成龍也稱，
「只要是他的片場，在同樣條件下，會優先招收自己學
院的學生。」
程凡介紹，他們目前打算以兩種形式辦學，一面通

過統招面向全國招生，另一方面建立非學歷教育，創
辦培訓班，可面向全球招生。目前，由於內地並未放
開三本院校統招港澳學生資格，「我們正在跟教育部
申請港澳生的名額。」程凡希望為港澳有志於在影視
領域的年輕人提供更好的學習機會。

一對「海歸」港商夫妻出身名校，留洋

歸國，在房地產行業有所成後投身內地民

辦高校事業，並在機緣巧合中和香港巨星

成龍合作，期盼「產教融合」，能夠為影

視傳媒業的學子「陽光就業」，貢獻自己

的一分力量。他們在內地創辦的影視傳媒

學院，日前在湖北武漢正式成立，並由成

龍親自擔任院長。 ■記者 何芯、俞鯤，

實習記者 張宇 武漢報道

程凡、魏彬在上世紀80年代從內地名校畢業，後公派
留學美國。本可「學而優則仕」走入體制內，但兩人在
直觀感受到中國與國外發展的差異後，選擇投入市場歷
練自我。
他們先是在香港註冊了公司，從房地產行業積累起第一

桶金。2004年內地開始放寬民營資本進入高等教育政策，
本就有着「教育夢」的程凡與妻子回到武漢，創辦了今日
的武漢設計工程學院。「我們在留學中看到了兩國的教育
差別，我們不辦學誰來辦呢？」雖然投身民辦教育「既累
又不掙錢」，但是程凡夫婦惟對辦學情有獨鍾。
國外的民辦高校多勝於公辦高校。談到辦學，程凡認

為這不是有錢人就可以做的，「是真的要對教育有熱
愛，懂得教育，才會去關注」。

學校前身為設計學院
程凡回憶過去做房地產，卻遇不到真正的室內設計

師，他才意識到中國的設計人才是多麼缺乏。也正是因
此，2004年，程凡夫婦創辦學校，首先選擇了與湖北美
術學院合作，學校以設計學院起家。
從兩次掛靠武漢一本高校（指每年高考錄取時分批次

錄取，批次劃分為三個批次，一本為第一批次），到成
龍影視傳媒學院掛牌成立前一日，程凡夫婦的這所學校
才正式成為獨立院校，更名為武漢設計工程學院。目前
成龍影視傳媒學院為該校下屬二級學院，是內地唯一一
所由成龍冠名並親自擔任院長的電影學院。

以民營資本實現教育夢

香港文匯報訊（記者 于永傑 山東報道）赴山東濟
南出席「轉型升級．香港博覽」的香港貿發局總裁方
舜文，日前回應關於中韓自貿區在山東先試，會否衝
擊港資現時在山東第一大外資地位時表示，香港樂見
內地提升對外開放水平。港資比其他外國資本更了解

內地，同時香港不僅可以把資金引進山東，也可以幫
助山東企業走出去，這是香港最大的優勢。
方舜文表示，港資超越韓資成為山東第一大外資來

源地，僅有短短幾年的時間。在中韓自貿、「一帶一
路」等概念的帶動下，山東沿海地區在航運、融資方

面有很多投資機會，這都會為港資帶來機遇。

兩地可加強法律合作
她還透露，此次借在濟南舉辦「轉型升級．香港

博覽」之機，她與山東有關方面，達成了明年三月
份在濟南舉辦「建設未來」大型論壇的意向。該論
壇將圍繞內地城鎮化建設，展示香港在交通、環保
設計、基礎設施建設等方面的實力，屆時她還將率
領香港城市規劃管理方面的人才到山東交流合作。
此外，山東有深厚的文化資源以及包括青島啤酒

在內的眾多品牌，她希望山東可授權香港的設計團
隊，最大化地開發這些文化及商業品牌的潛在價
值。方舜文還提到，香港擁有強大的法律、會計師
資源，而山東的科技水平較高，雙方在知識產權保
護、仲裁領域會有很好的合作。
日前在濟南開幕的「轉型升級．香港博覽」活

動，收到超過一萬家山東企業的報名。本次博覽會
有200多家香港服務業企業及機構參與，兩天的展
覽展示了香港在環保、設計及市場推廣、文化創意
等方面的優勢，並同期舉辦了CEO論壇等15場大
型研討會。

香港文匯報訊（記者
張仕珍 西安報道）香港
特區政府駐成都經貿辦
事處主任劉錦泉在西洽
會期間向記者透露，今
年九月，特區政府駐成
都經貿辦將在陝西西安
舉辦「陝西香港節」，
以期全方位加強陝港兩
地在經貿和文化領域的
交流。他表示，在國家
「一帶一路」戰略構想中，香港可以擔當投資者、中介者
和支援者的角色。
劉錦泉介紹，「陝西香港節」包括音樂會及音樂交

流、創意產業研討會、得獎創意設計作品展、紅酒產業
對接會、影視版權產業展及電影節，活動將持續一月，
利用多種平台加深兩地交流。

兩地全方位交流
劉錦泉指出，香港是亞洲最重要的資產管理中心，管
理大量資金，可以投資於合適的基建、民生及生產項
目；香港也一直是國際商貿中心，擁有龐大的商業人脈
網絡，可以協助各地政府和企業尋找合適的商業夥伴，
促成商貿合作。同時，香港的商業和專業服務，包括集
資融資、風險管理、企業管理、審計、會計、物流銷
售、品牌推廣、法律仲裁等，人才輩出，可以為內地經
貿發展作支援。
劉錦泉稱，陝西的科教及工業實力雄厚，香港則是一個
以服務業為主的國際化都市，所以兩地的經貿合作互補性
很強，在服務貿易和金融等領域的合作空間尤為廣闊。此
外，香港是世界級的國際服務業及金融中心，有強大的跨
境聯繫，資金可自由進出，眾多國家地區人員有進出境免
簽安排，完善的基建、運輸及通訊網絡，是陝西企業走向
國際市場和外資進入內地市場的最好平台。
據悉，近年來陝港兩地經貿往來日益頻繁，截至2014
年底，陝西省累計港資項目2,553個，合同港資195.5億
美元，實際使用港資 122.7 億美元，佔全省比例的
48.3%。香港在投資陝西的國家和地區中排名第一，主
要投資於製造業、房地產、批發和零售業等。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）5月底的最
後兩天，在廣州中山大學和正佳廣場裡，熱情高昂的
三江源歌曲和西部風情的康巴舞蹈，將原汁原味的藏
族文藝表演帶到現場。據悉，這是青海玉樹州政府震
後5年首次入穗，連續兩天在羊城舉辦文化旅遊節。玉
樹希望借助羊城毗鄰港澳的優勢，吸引粵港澳三地遊
客赴玉樹旅遊。據悉，玉樹今年將舉辦53項節慶活
動，在6月至9月120天的旅遊黃金期內，玉樹所有的
景區均免費向遊客開放。
「經過震後5年重建， 一個新玉樹重新建好了，希

望通過我們實地的文化旅遊交流，來感恩全國各族人

民對玉樹的支持和援建。」中共囊謙縣縣委宣傳部部
長多傑說，「全國人民捐了這麼多錢，要讓大家去看
看玉樹建成什麼樣了。」
多傑續說，穗港澳三地市民喜歡旅遊，卻又有所挑

剔的個性，玉樹相應推出一些經典的攝影自駕遊線
路，以及高端生態養生之旅路線，來迎接對旅行有一
定品質需求的遊客。

穗港青年采風玉樹
記者獲悉，廣東省青年攝影協會曾在穗港兩地青年

的交流活動中，號召穗港兩地青年共同赴玉樹采風。

上半年，他們專程赴玉樹拍攝出了多組攝影作品。在
此次的玉樹文化旅遊交流中，這些攝影作品充分展示
出玉樹三江源的獨特景色和民俗風情。
來自越秀區的周女士說，如果不是在現場看到這些

美輪美奐的照片，以及情感濃郁的康巴舞蹈，很難想
像5年前因地震被外界熟知的玉樹，竟然也有如此多的
民俗風情風貌。她表示，暑期會帶孩子和在香港的家
人一起去玉樹自駕遊。
天河區的王先生最感興趣的，是雜多縣瀾滄江源文

化。王先生在交流中獲知，雜多縣的冬蟲夏草非常有
名，注重養生的他也計劃在今年前往玉樹一探究竟。

玉樹推黃金期景點免費玉樹推黃金期景點免費 攬粵港澳客攬粵港澳客

■玉樹震後五年首次赴穗，演出原汁原味的藏族文藝表演。
記者胡若璋攝■■玉樹村寨風光玉樹村寨風光。。本報廣州傳真本報廣州傳真

■■香港特區政府駐成都經香港特區政府駐成都經
貿辦事處主任劉錦泉貿辦事處主任劉錦泉。。

記者張仕珍記者張仕珍攝攝

■方舜文表示，香港既可把資金引進山
東，也可幫助山東企業「走出去」，這
是香港最大的優勢。 記者于永傑攝

■■「「轉型升級轉型升級．．香港博香港博
覽覽」」期間舉辦多項研討期間舉辦多項研討
會會。。 記者于永傑記者于永傑 攝攝

■香港特區政府駐成都經貿辦事處設在第十九屆西洽會
暨絲博會的展位。 記者張仕珍攝

程凡為成龍頒程凡為成龍頒
發影視傳媒學發影視傳媒學
院院長聘書院院長聘書。。
本報湖北傳真本報湖北傳真

■■「「海歸海歸」」港商夫妻程凡港商夫妻程凡（（左一左一）、）、魏彬魏彬（（右右
一一））因找成龍支持愛子程飛因找成龍支持愛子程飛（（右二右二））的賽車事業的賽車事業
結緣結緣。。圖為一家三口與成龍合影圖為一家三口與成龍合影。。 本報湖北傳真本報湖北傳真

海歸港商聯手成龍 湖北創影視「搖籃」


